

# AVANTE

SEMANARIO INDEPENDIENTE

SUSCRIPCION

ESPAÑA... 1 PESETA TRIMESTRE

PORTUGAL... 300 REIS... ID...

NUMERO SUELTO

• 10 CÉNTIMOS •

Ciudad Rodrigo 24 de Diciembre de 1910

Año I.-Núm. 37.

## 22 de Diciembre de 1910

Hizo anteayer un año. Un día, después de otros muchos en que las nubes descargaron toda su furia sobre la tierra en forma de lluvia torrencial, el Agueda, el riente Agueda que como manso arroyuelo serpentea los viejos muros de la Ciudad, descendió mugiente y avasallador arrastrando cuanto á su paso se opuso y llenó de llanto, desolación y miseria, á todos cuantos al dulce arrullo del murmullo de su corriente, deslizaban confiadamente su vida, tomando al rio como amigo cariñoso incapáz de jugarles una mala pasada.

Un año hizo en que la Ciudad entera contempló aterrada aquellas trágicas escenas de destrucción y muerte, sin poder prestar auxilio á sus semejantes arrastrados unos por las aguas, arrollados otros por su impetuosa corriente ó arruinados los más por su fuerza devastadora.

Un año hizo, y sin embargo de la tremenda impresión que en todos los habitantes de Ciudad Rodrigo causaron aquellos luctuosos sucesos, todo continúa en el propio estado en que el torrente asolador lo dejó. No han transcurrido aún dos decenas cuando se escuchaban los mismos llantos y se sentían los idénticos temores: era que otra imponente avenida hacía presumir que los horrores del día 22 de Diciembre de 1909, iban á reproducirse en mayor escala el día 8 de Diciembre de 1910.

Todo pasó sin embargo y llegó el día 22 sin que Ciudad Rodrigo se sintiese sacudido en su letárgico y ya proverbial sueño, por el recuerdo de aquella tremenda catástrofe, á la cual, justo

es confesarlo, atendió solícito en sus primeros momentos. Solo las preces elevadas á Dios por los familiares de aquellos que en aquel día perdieron su vida, turbaron la monotonía de el del aniversario en el cual nuestro pueblo debió todo él, en acto colectivo honrar la memoria de las víctimas y protestar á la vez del abandono en que nuestros Gobiernos tienen al pueblo noble y leal, á aquel que heroicamente supo un día sacrificarse en holocausto de la patria, cuyos representantes han sido después para él, más que padres cariñosos, padrastos crueles y olvidadizos.

Pero ya que en aquel entonces no se hizo; ya que aquel día —no por indiferencia seguramente, sino por falta de iniciación— se olvidó al parecer la desgracia que pesó sobre nuestra Ciudad, reunámonos en acto colectivo, hagamos tacto de codos con nuestros representantes en el Ayuntamiento—que en esta vez han sabido ser intérpretes de los deseos de sus administrados, reclamando enérgicamente del Ministerio la construcción de las defensas del arrabal y encauzamiento del rio—elevemos nuestras voces á lo alto en forma en que tengan que escucharnos y así conseguiremos que en el próximo año de 1911, no tengamos que llorar otra catástrofe como la que hoy conmemoramos en su aniversario.

En tanto, dediquemos un recuerdo á las víctimas de aquel memorable día, á aquellos de entre nosotros que desaparecieron para no volver, recuerdo que para algunos de ellos sería muy meritorio en forma de socorro á su viuda é inocentes hijos y para otro en la de pésame á su anciano padre acompañándole en su justo y profundo dolor.

## ¡Mañana!

¡Imposible pensar en otra cosa! ¡Imposible ocupar hoy la imaginación con las miserables cotidianas *naderías*! ¡Imposible sustraerse al misterioso influjo que esta palabra *mañana* ejerce sobre nosotros! Ni nuestro corazón nos lo permitiría, ni nuestra inteligencia podría desentenderse del santo machaqueo, si es lícito expresarse así, con que la iglesia nos convida, nos asedia, nos agobia en el día de hoy, para concentrar toda nuestra atención, todas nuestras potencias, todos nuestros sentidos, en el día de *mañana*. «*Mañana* veréis la gloria del Señor»; «*mañana* veréis entre vosotros la majestad de Dios»; «*mañana* será borrada la iniquidad de la tierra»; «*mañana* el Señor estará con vosotros»; «*mañana* será vuestra salvación.» «*Mañana*, nos dice por boca de S. León Papa, es día de regocijo; no es lícito entristecerse, cuando nace Aquel, que es la vida verdadera y disipa los temores de la muerte y nos hace partícipes de las alegrías de la inmortalidad; nadie está exceptuado de estos regocijos: el santo, porque se acerca el día de la victoria; el pecador, porque es convidado al perdón; el gentil, porque es llamado á la luz».

Y efectivamente; ¿no habeis notado una cosa extraña, que ocurre con las fiestas de Navidad?

Todos nos alegramos, grandes y chicos, jóvenes y viejos, justos y pecadores, sabios é ignorantes, ricos y pobres, más aún, creyentes y descreídos. ¿Por qué será? ¿Por qué los mismos incrédulos se sentirán estos días atraídos, subyugados, sugestionados, vencidos por la entrañable poesía de las fiestas de Navidad? ¿Quién habrá sido el rey que haya declarado *oficial para todos* esta fiesta? ¿Quién habrá sido el Monarca ó Parlamento tan poderoso que de esa manera ha logrado imponerse á todas las inteligencias y á todos los corazones?

No os molesteis, lectores, en recorrer la serie cronológica de los reyes godos, de Castilla y León, de Aragón y Navarra, carlovíngios y merovingios; ese rey tan poderoso es el *Niño* nacido en el establo de Belén.

Cosa extraña! ¡Un niño pobre dictando leyes al mundo desde su establo! ¿Cuando se há visto cosa igual?

¡Y no hay más remedio que obedecer, mal que nos pese!

El ha dicho: os permito, que durante el resto del año, os creais libres é independientes; para eso os he dado la libertad, y ya ajustaremos cuentas cuando llegue el caso; pero os exijo, que dos veces al año, me rindais vasallaje. Y para que más os convenzáis de vuestra pequeñez y de la verdad de mi soberanía, todos, amigos y enemigos, leales y traidores, monárquicos y republicanos, os postraréis ante mi en las circunstancias que más puedan herir vuestro insensato orgullo: ante mi cuna y ante mi sepulcro, en Belén y Jerusalén, en Navidad y en Viernes Santo, en un establo y en un cadalso. Hé ahí la razón filosófica del hecho, que señalábamos.

AVANTE desea á sus lectores, como aguinaldo de Pascuas, que puesto que hay que hacerlo, sean del grupo de los que lo hacen de buena voluntad.

## ¡Pobres de los pobres!

Nunca me acuerdo tanto de los pobres, nunca pienso tanto en ellos, nunca me inspiran tanta lástima, como en esta noche de Navidad.

Nunca me siento á mi modesta mesa en esta noche clásica y poética, sin que me ocurra esta dolorosa pregunta: ¿habrá álguien en mi pueblo, en mi barrio, en mi vecindad, que no cene esta noche? habrá algún pobre tan pobre, que no tenga siquiera estos pobres manjares, que yo tengo delante de mí.

¡Oh! con qué gusto partiría yo mi frugal colación con ese desgraciado. ¡Con qué placer le asociaría yo esta noche á mi mesa! ¡Y me quejo yo de mi pobreza y de mis apuros!...

¡Qué frío debe estar el hogar en que la falta absoluta de recursos impide celebrar en esta noche con un poco de sana alegría, el gran acontecimiento, que conmemora el mundo cristiano! Señor, no permitais que nadie padezca hambre esta noche.

¡Y aún hay seres más desgraciados, que los que carecen de pan! ¿No os ha sucedido algún año, que una persona extraña á vuestra familia, se os *pegue* á la hora de hacer colación?

¡Oh! no le rechaceis, no le pongais mala cara, no le hagais salir los colores al rostro.

Es que ese desgraciado, tal vez tiene que comer, tal vez tiene el bolsillo repleto de monedas, pero no tiene familia, carece de hogar propio, y busca el calor de familia y hogar ajenos.

Es que el resto del año se puede vivir, hay seres á quienes el egoísmo lleva á vivir solos, pero

en esta noche, el que no tiene familia, la inventa; es que la *Noche-buena* no se puede celebrar sino en la hermosa rueda de la familia, junto al caliente hogar, en compañía de quien nos ame y nos comprenda; es que las personas más despedadas necesitan esta noche vivir en la intimidad, desahogar su corazón, descubrir su pecho, contar sus cuitas, consultar sus planes, vivir en familia siquiera algunas horas.

Si, desgraciado el que carece de pán, mil veces desgraciado el que carece de familia y hogar.

Ricos de la tierra, dad á manos llenas esta noche, para que nadie pase hambre; familias cristianas, recibid en vuestro seno esta noche á los pobres bohemios, que echan de menos el cariño de la familia.



## AVANTE y la viruela

Ha llegado á nosotros la queja de algunos de nuestros favorecedores y de otros que no lo son, relativa á la inserción en nuestro semanario de las defunciones que causa la viruela; censurándonos por la publicación de tales noticias, que supone un perjuicio para la Ciudad, por restarle forasteros, y una vergüenza por dar á conocer que no sabemos combatir una enfermedad que ya vá siendo desconocida en los países cultos.

Conformes: ya sabemos que muchos de nuestros visitantes han de retraerse en su venida á nuestra Ciudad, en tanto le conste de modo fehaciente que hay viruela; y también que es vergonzoso dar á conocer nuestra negligencia, para combatir una epidemia tan conocida como la viruela es.

Pero hay que tener en cuenta, no en descargo, sino como justificación de nuestra conducta, que antes de publicarse en AVANTE el número de defunciones causadas por la viruela, corría como artículo de fé por toda la provincia, ó cuando menos por la parte de ella, que con nosotros tiene relación directa ó indirecta, que Ciudad Rodrigo era un foco de infección en el cual ocurrían á diario por docenas las invasiones y defunciones variolosas. Y á combatir este estado de opinión, restableciendo la verdad de los hechos, es á lo que ha tendido AVANTE en primer termino, dando cuenta exacta de las defunciones habidas, prestando así á la Ciudad, un favor, más que causándole perjuicio.

Y aún causándole perjuicio, hubiéralo realiza-

do de la propia manera. Es una vergüenza que hayamos pasado meses y meses, teniendo entre nosotros un huesped ya desconocido en todo pueblo medianamente higienizado y lo es más aún, porque esta Ciudad es un modelo de salubridad que la misma epidemia, al no poder asolarnos á pesar de nuestra pasividad, se ha encargado de demostrar. Con poco que nuestras autoridades hubieren hecho, con una insignificancia que los vecinos ayudaran, es seguro que hace tiempo, mucho tiempo, nos hubiéramos visto libres de la epidemia. Pero nada, ni unos ni otros se han propuesto combatirla de frente, y dura y durará hasta que ya inoculados todos con el virus epidémico, surta en nosotros el efecto de una vacunación repetida.

Nosotros queremos combatir esa llaga, no ocultándola para que no se sepa que existe, siquiera se fomente su crecimiento, sino poniéndola de manifiesto para estirparla de raiz, para ver si esa vergüenza que sentiremos todos, no nos excusamos nosotros de ella, dando á conocer nuestra negligencia, es bastante para conseguir que desaparezca esa otra vergüenza mayor que es la de tener la epidemia y consentir impávidos la muerte de nuestros semejantes.



## La importancia militar de Ciudad Rodrigo

Nuevamente se ha puesto sobre el tapete la cuestión relativa á la importancia militar que actualmente tiene Ciudad Rodrigo, con motivo de la pretensión deducida por los vecinos del arrabal de San Francisco, acerca de la supresión de las Zonas polémicas; y en verdad hemos de confesar que sobre tal punto se trata de ocultar la verdad, haciendo creer que hoy militarmente hablando, tenemos la misma importancia y por los mismos conceptos que en la pasada centuria.

No, es preciso no cerrar los ojos ante la evidencia. Con murallas como sin ellas, Ciudad Rodrigo dejó de ser el punto extratético que antes era, cediendo su lugar á Fuente de San Esteban y Salamanca, punto de bifurcación de las líneas de las dos capitales del vecino país, el primero—error clasísimo ó negligencia inexcusable de Ciudad Rodrigo, en la época de la construcción de la línea de Barca de Alba—y de enlace con las vías ferreas del Norte, Oeste y Sur de España, la segunda.

¿Podrá por eso decirse que Ciudad Rodrigo ha perdido por completo su importancia militar? No; mientras la Ciudad esté enclavada donde se halla, mientras pase á su lado un río de importancia que la separa de Portugal, mientras las montañas de Sierra de Gata y de Francia se hallen en sus proximidades. Ciudad Rodrigo es y será un importante punto militar, base de operaciones de un cuerpo de ejército, de ofensiva, como de defensiva, que en su recinto ha de cobijarse.

Esta importancia servirá de punto en el día, no lejano, en que se construya el ferrocarril de Rio-Tajo, comprendido entre los extratéticos por su paralelismo á la frontera, porque entonces Ciudad Rodrigo será punto codiciado, por hallarse enclavado en las dos líneas de comunicación y el cual será preciso defender á toda costa.

Mas esto será en época de guerra ¿y en la de paz? En esta debiera y tiene que serlo mucho mayor. Ciertamente es que las murallas no son más que débiles tapias con apariencia de fortificación, pero mientras ellas se conserven, en tanto se diga oficialmente que Ciudad Rodrigo es plaza fuerte, por dignidad nacional, debiera guardarse en la forma á que á ella corresponde. Ejemplo nos dan los portugueses en la vecina plaza de Almeida, no menos débil que Ciudad Rodrigo y sin embargo tienen su regimiento completo de caballería, con más un destacamento de infantería.

Pero para conseguir eso en España es preciso saber gritar y esa Ciudad no sabe hacerlo como Béjar, como León, como Zamora, como tantas otras: pacientemente calla y sufre, en tanto las demás se aprovechan de las circunstancias, y mientras así siga, tendrá menos guarnición que las nombradas, si es que poco á poco no le van mermando la que actualmente conserva, y entonces sí que podeis decir que Ciudad Rodrigo ha muerto militarmente hablando.

P.-P.

Madrid 22 de Diciembre 1910.

## NOTICIAS

La Comisión de Diputados á Cortes encargada de dar dictámen sobre el proyecto de ley para la construcción del ferrocarril de Peñaranda á Avila, tan beneficioso para esta región, lo ha emitido en el Congreso, en el sentido de autorizar al Gobierno para sacar á subasta toda la línea de Avila á Salamanca, sin necesidad de previa fianza, sir-

viendo de subvención todas las obras ejecutadas y materiales de construcción acopiadas.

En el domingo pasado se celebró la segunda reunión de los damnificados, por las inundaciones del pasado año en el arrabal del Puente, bajo la presidencia del señor Alcalde y demás individuos de la Junta patronal del sindicato en proyecto.

A la reunión asistieron la mayor parte de los vecinos del arrabal, en nombre de los cuales hicieron uso de la palabra, algunos de ellos, para hacer varias observaciones á los estatutos y reglamento, siendo contestados en nombre de la Junta, por el señor Méndez Risueño.

Inmediatamente se dió comienco á la inscripción de socios, cuyo número se elevó en los primeros momentos, á cincuenta, siguiendo después en aumento durante toda la semana en el Palacio Episcopal donde se admiten inscripciones.

Son muchos los lectores que nos ruegan que hagamos llegar á los poderes públicos, el deseo de todos los habitantes de que se haga cesar de una vez, el estado de salvajismo que de poco tiempo á esta parte se ha recrudecido en el pueblo de Peñaparda, en cuyo pueblo, el respeto á la propiedad, las personas, la autoridad y el orden, es desconocido por completo, como lo comprueba la multitud de hechos de que ha dado cuenta la prensa entera de la provincia; y para cuya reprensión son impotentes, el Juzgado de instrucción por la gran resistencia que encuentra en todo aquel vecindario para la aclaración de los sucesos, y la Guardia civil de los puestos de Robleda, Fuenteaguinaldo y Bodón, porque la multitud de servicios que le estan encomendados, impide la permanencia necesaria en el rebelde pueblo.

Accedemos gustosos á tal ruego y á nuestra vez, impetramos del Sr. Gobernador civil y Coronel Jefe del Tercio de la Guardia civil, que procuren remediar tales males, aumentando la fuerza de los puestos antes dichos, con personal destinado exclusivamente á ese servicio ó influyan para que se cree un nuevo puesto en Peñaparda.

Por no perder la costumbre el GORDO de la lotería de Navidad no nos ha querido visitar, ni la *Fortuna* nos ha querido favorecer en forma de uno de los soñados premios, con los que más de una vez han soñado durante la pasada semana, muchos mirobrigenses.

Hasta otro año en que tendremos otra semana de ilusiones y otro momento de desengaño.

En el día de Pascua se celebrará en los salones del «Círculo de la Amistad» un magnífico baile.

Acompañado de su familia ha salido para Huelva, el Capitán de carabineros que prestaba servicio en esta ciudad, don Victor Serván, habiéndose incorporado ya su sustituto el del mismo empleo y arma, don Aurelio Rodríguez Ocaño, así como el Teniente don Angel Bello que reemplaza a don José Puertas.

Hemos saludado en esta, á nuestros paisanos don Julián Madonado, Vice-Cónsul de Portugal en Salamanca; don Juan Sánchez, Juez de Sequeiros; don Manuel Posadas, Oficial de correos; don Façundo Valias, Inspector de vigilancia; don Felipe de Vicente, Farmacéutico de Aldea del Obispo, con su señora é hijos; don Jesús Hernández Delgado, profesor en Madrid; don Juan Pérez Calvo, Jefe de Telegrafos; los jóvenes cadetes y estudiantes de Facultad don Eduardo Unzeta, don Luis Muñiz, don José Roldán, don Pedro Cascón, don José Fuentes, don Manuel Cascón, don Antonio Alonso y don Eduardo Aparicio, propietario en Fuenteguinaldo.

También hemos tenido el honor de contar entre nosotros, á don Alfredo Ramón y Laca y don Ramón P. Bande, de Salamanca, don Manuel Cesáreo Angoso de Villoria de Buenamadre, don Andrés y don Matias García de Tejadillo y los jóvenes estudiantes de San Martín de Trevejo don Pedro y don Clemente Godínez de Paz, don Pedro Fuentes Villarón, párroco de Serradilla del Arroyo y don Alfonso Vicente maestro de instrucción primaria en Santiago.

Han regresado de Madrid, don Emilio Elvira Zapata y de Sevilla, el Presbítero don Juan Manzano.

Han salido: para Salamanca, don Emilio Figueroa y señora y para San Martín de Trevejo, doña Jesús y doña Angeles Peralta Ferrazón, con los hijos de la primera, así como el Presbítero don Juan Estévez.

Ha sido ascendido á Capitán de Carabineros nuestro buen amigo don José Puertas, quien acompañado de su señora é hijas salió para Madrid.

Nuestra cordial enhorabuena.

El Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis, asistió anoche á la escuela de obreros, y después de enterarse cariñosamente de todos y cada uno, dirigiéndoles la palabra, dispuso que se dieran colaciones á los ochenta y cinco alumnos que estaban presentes.

El jueves por la mañana llegaron á esta Ciudad y salieron para Salamanca, carretera adelante,

los jóvenes y distinguidos *glob-troters* portugueses Desiderio Augusto Madeira y Oscar Pery de Linde, que se proponen dar la vuelta á Europa á pié y sin dinero, en el término de tres años.

En la noche del 15 del presente mês desaparecieron de la dehesa de Valde-Hilleras venticinco cebones de la propiedad de don Benito Vicente, vecino de Espeja; después de dos dias fueron hallados en la dehesa del Aguila, á la raya misma de Portugal. Esta circunstancia hace suponer que fueron robados y que los ladrones no tuvieron tiempo ú ocasión favorable de pasarlos á la vecina República.

Caminando de Espeja á Valdelagua el montaráz de esta dehesa, don Cesáreo Hernández, fué arrojado del caballo que montaba, causándose heridas de consideración.

La noche del 31 del corriente al 1.º de Enero, la Adoración Nocturna celebrará Vigilia de fin de año, la que será aplicada por el alma de doña Manuela Gurrea (q. e. p. d.) siendo pública durante toda la noche.

Atentamente invitados por la ilustrada profesora de párvulos, doña Exuperancia González, tuvimos el gusto de presenciar la función infantil celebrada en el día de ayer, en el elegante Teatro de la Sociedad de Bomberos, en el cual fueron representadas la comedia «La Cuna del Niño Dios» y la zarzuela «Artistas en miniatura».

Confesamos que nos engañamos; creímos encontrar una ñoñez en donde tendríamos obligación de poner cara de Pascuas y nos encontramos chasqueados: aquellos preciosísimos muñecos de carne y hueso, pusieron en la interpretación de las obras, cosa que el *amore* de los verdaderos artistas, pusieron algo de que estos carecen, su ingenuidad, inocencia y hermosura sin límites, unidas á una discreción que en ellos constituía un encanto más.

Deliberadamente no queremos citar nombres, sería preciso citarlos á todos, porque todos fueron dignos del entusiasta aplauso que les dió el selecto público que les escuchaba y además porque sería una crueldad hacer una distinción creadora de privilegios para tan adorables criaturas. Solo sí diremos que tanto la distinguida profesora organizadora de tan hermoso espectáculo, como la directora artística doña Syomara Blanco de Rueda, se hicieron acreedoras á los parabienes entusiastas que las prodigaron los concurrentes, que se concertaron para repetir á las criaturas y sus profesoras otro aplauso en el día 26 en que se repetirá la fiesta, á beneficio de la Sociedad de Bomberos.

## La "Hoja dominical de Ciudad Rodrigo"

Con este título, y autorizada con la licencia eclesiástica, ha empezado á publicarse en esta Ciudad una hojita de propaganda religiosa, que seguramente há de hacer gran bien en todas las clases sociales de nuestra Diócesis.

La idea no puede ser más oportuna: la ignorancia en materias de religión, digan lo que quieran los *sábios*, es cada vez más profunda y general, y, lo que es todavía más lamentable, cada vez los que menos saben, se creen con más derecho á discutirlo todo y aún á ser oídos como oráculos en aquello que no entienden.

Por otra parte la prensa periódica, con raras y laudables excepciones, ha hecho todo lo posible por desviar la atención de sus lectores hácia otra clase de cuestiones, robándoles el gusto por las fundamentales y transcendentalísimas de la religión.

A remediar este mal tan arraigado en la sociedad moderna, tiende la «Hoja dominical de Ciudad Rodrigo», y, si, como es de suponer, los números sucesivos corresponden al primero, que hemos visto, bien podemos augurarle felicísimo éxito.

Sencillamente, como corresponde á una publicación, que ha de andar en manos de todos, y quizá más en manos de las clases populares; sin pretensiones de ningún género, como era de esperar de quien no se propone idea alguna de lucro ni aún siquiera de vana gloria, expone el número primero el «Misterio del día», es decir el Nacimiento del Hijo de Dios según la carne, deduciendo de él hermosísimas enseñanzas para todos, ricos y pobres, sabios é ignorantes, jóvenes y viejos; siguen después la bellísima narración, «Noche-buena memorable» y curiosos datos litúrgicos sobre «El tiempo de Navidad», terminando con la «Sección de cultos de la semana»: en una palabra todo lo que es necesario y conviene que sepa una persona devota ó simplemente religiosa.

Deseamos á la «Hoja dominical de Ciudad Rodrigo» larga vida y abundante fruto.

## ESTUDIOS SOCIALES

### VI.

### Factores sociales en el resurgimiento rural EL CLERO

Tiene el clero español, cualesquiera que sean

sus defectos, un especial título á la gratitud social que nadie, en justicia puede arrebatárle: es el elemento social, único, que ha estado á través de los siglos en contacto inmediato y constante con los campesinos, tanto es así, que el cristianismo que el clero predica, nació en los pequeños, creció con los humildes y no ha abandonado jamás á los rurales.

Aquel Pontífice insigne, que se llamó León XIII siguiendo la inmejorable senda trazada por el Divino Fundador, renunció, para sostener el dogma, al apoyo de los poderosos y en su famosa serie de encíclicas llamó á los pequeños, á los obreros, á los rurales, como si preveyendo el porvenir del mundo, trazase las líneas generales para una feliz campaña de atracción, que en el día se está desarrollando.

El clero ha comprendido que necesitaba ante todo defenderse de los motes de retrógrado y obscurantista, con que injustamente le han tildado, y volviendo por su prestigio y sobre todo por su influencia social, ha proseguido el cultivo de las ciencias naturales, se ha fijado en la agricultura con predilección y persiguiendo ese campo virgen que le ofrecen los humildes, niños y rurales, está creando y desarrollando una amplia propaganda en la que abarca desde la revista sociológica con resoluciones teóricas de problemas obreros, hasta los paseos infantiles y las fiestas del árbol que tan simpáticas como provechosas, resultan en la vida de los pueblos rurales.

Y para estas empresas sociales tiene, á mi ver, dos ventajas el clero: una porque siempre le cogen perfectamente organizado y otra el que dispone de más tiempo en orden á su condición social y á que su misión en evangelizadora y tiene por costumbre difundir las doctrinas.

Con estas condiciones, se comprende, perfectamente, que el clero puede influir mucho en el porvenir rural, en la organización de sociedades, sindicatos, forma de hacer peticiones colectivas, en la enseñanza agrícola, etc., y como se ha percatado de que otras entidades se aprestaban á disputarle la influencia sobre los campesinos, aspira noblemente, como dice el P. Vicent, «á transformar la sociedad, adelantándose á los socialistas». O en otros términos, que el clero busca al pueblo y que no pasará mucho tiempo sin que surja el provecho de la diaria y constante labor que en este sentido viene realizando para su honor y en interés de la pátria española.

## Lecturas para las jovencitas

Muchos dicen que el lujo de la mujer, es la causa de que los hombres no se casen y la ruina de las familias de todas las clases sociales.

Yo, únicamente como curiosidades, me limitaré á daros á conocer algunos datos sobre las modas viejas, datos que hallé hace unos días en un antiguo libro, por los cuales vereis, que en la sucesión de los tiempos, ha habido, hay y habrá modas extravagantes y caras:

Por los años de 1401—1515, los trajes se hacían de fino paño, que se fabricaba en Bourges, con lana española é inglesa; los más lujosos, se hacían de tisú de oro ó plata, siendo los mejores los de las fábricas de España y de Italia.

La vara de tela costaba 1.000 pesetas y la de tisú 1.800; así es que los vestidos, de aquellas fastuosas señoras, que entonces y mucho tiempo después, no se hacían antiguos, pasaban, como las joyas, de generación en generación.

Desde tiempo inmemorial se usan las alfileres, únicamente que en la época á que me refiero, eran doradas y objeto de gran lujo, por su elevado precio, y tantas alfileres gastaban las señoras, que Vainement, fué su mortal enemigo, predicó mucho en contra de ellas, pero no le sirvió combatirlas, la moda obtuvo un nuevo triunfo.

Los cabellos naturales ó postizos, se llamaban pelucas y los poetas le hicieron guerra á muerte, como vulgarmente se dice, á los pelos postizos que caían hasta los ojos; tapando las orejas, se sujetaban en la espalda, llevando los extremos muy rizados.

No siempre el blanco ha sido el favorito de las desposadas; pues hasta fines de la Edad Media, las mujeres se casaron de color rojo escarlata.

Así como el luto lo llevaban las antiguas reinas de Francia, con vestidos blancos, á la muerte de Carlos VIII, Ana de Bretagne, fué la primera que usó el luto negro, empleando como cinturón, un cordón de seda blanco, entrelazado y anudado cuatro veces, para demostrar su dolor, por tan querido príncipe.

Sarinata.

## Registro Civil

### NACIMIENTOS:

Máximo Bernal Sierra.—Teresa Sánchez Cenizo.—Antonio Hernández Gallego.—María Nieto Martín.—Nemesio Calderero Vallejo.—José Mateos Diez.—Lorenzo Roldan Agudo.—Antonio Roldan Agudo.—María Hernández Rodríguez.—Lorenza Castaño Plaza.—Eusebio Sánchez Baez.

### DEFUNCIONES:

Manuel Rodríguez Moro, de Hemorragia cerebral.—Francisco Blanco Prieto, de Colapso cardíaco.—Carmen Montano Cortes, de Meningitis.

## CULTOS

DÍA 25 DE DICIEMBRE.—La Natividad de N. S. J. C. rito doble de 1.<sup>a</sup> clase y color blanco.

SANTA IGLESIA CATEDRAL.—A las nueve y media, Misa solemne con sermón, y á las once otra rezada.

CAPILLA DE CERRALBO.—Misa parroquial á las ocho y media, y á las once y media otra rezada.

PARROQUIAS.—Misa conventual á las nueve.

## MERCADOS

DÍA 20 DE DICIEMBRE

	Pesetas	Cts.
Trigo candeal, fanega.....	10	50
» barbilla » .....	10	
Centeno » .....	7	25
Cebada » .....	7	
Algarrobas » .....	7	25
Guisantes » .....	8	50
Garbanzos » .....	20	
Avena » .....	5	
Alubias del Pino » .....	20	
Patatas, arroba.....		90

IMP. DE ENRIQUE CUADRADO. CIUDAD RODRIGO.

## CALZADO

DE LA

### Fábrica Vera Hermanos,

DE ELDA.

Depósito en Ciudad Rodrigo, **Precio Fijo,**  
**ANGEL ROSELLÓ.**

**Agendas de Bufete y ALMANAQUES**  
— Bailly-Bailliere —

Se venden: Librería de Enrique Cuadrado, Plaza Mayor, 10, Ciudad Rodrigo.

ANUNCIOS

Comercio del Precio Fijo



Angel ROSELLÓ Plá

Plaza de Béjar, 9, CIUDAD RODRIGO

Ultimas novedades en tejidos de todas clases, para la presente temporada.—Nuevos modelos en Sombreros y Gorras para caballero, Camisas, Cuellos, Puños y Corbatas.—Inmensa colección en Blusas y Faldas confeccionadas, formas elegantes y precios muy económicos.—Gran surtido en ropa blanca confeccionada para señora. Juegos completos para novias, última novedad.—La única casa que tiene Corsés forma recta: modelo Paris.—Variedad en Sombrillas, Paraguas, Quitasoles, Bastones y Abanicos.—Perfumería y Bisutería.—Armas de fuego y efectos para caza.—Gramofonos, discos de dos caras y Fonolipia. Ultimas impresiones hechas por los mejores artistas y lo de más actualidad. Aguja Odeon, 1,50 pts. caja.—Relojes de pared y bolsillo, lentes y gafas roca, gran precisión, para vista cansada, miope y vista operada. Depósito de don Adolfo Wincer, de Salamanca.—Exposición permanente en sus espaciosos escaparates, de todo cuanto se recibe en novedades para Señora y Caballero.—Antes de efectuar compras visite esta acreditada casa.

500 sombrillas, muy elegantes, puño níquel, de 5 pts. á 2,50.

500 paraguas, automáticos, buena clase, de 5 id. á 2,50.

1000 toallas, afelpadas, color, de 0,60 pts. á 0,30

**BANISTERÍA**  
de  
**Eugenio B. Lagar.**  
Campo del Pozo,  
CIUDAD RODRIGO

FOTOGRAFÍA ARTÍSTICA  
— DE —  
**Agustin Pazos.**

Ampliaciones y reproducciones. Especialidad en retratos de niños Plaza de Béjar, Ciudad Rodrigo.

**GRAN HOTEL**  
**SALGADO**

y Casino Mirobrigense.  
Calle de Madrid, núm. 13

Grandes reformas introducidas en el mismo. Lujosas habitaciones y cuarto de baño. Se sirven banquetes y bodas. Coche á todos los trenes.  
ON PARLE FRANÇAIS.

**Fábrica de Chocolates de Vicente Nieto Martín. Arrabal de S. Francisco,**  
**Calle Fuentenava, Ciudad Rodrigo**

Se hacen tareas de encargo á gusto del consumidor.—Depósito para la penta al detall, en la fábrica de Cordele-  
ría de Isidoro Moreno García. Plaza Mayor y calle de Madrid.

**Moriche y Sánchez,**  
Campo del Lino, 5.  
Tejidos, Paquetería, Ferrertería, Camas, Muebles curvados y herramientas  
**CUADROS**  
— Y ESPEJOS. —

**PARAGUAS**

de 2,50 en adelante,  
GARANTIZADOS  
Enrique Cuadrado, Ciudad Rodrigo.

**SE VENDEN**

50 arboles blanquillos.  
Dará razón doña Dolores Torres Nafria. Rincón de la Pasión, 1, Ciudad Rodrigo.